



# Iquique celebra con orgullo el Día del Hospital

Una larga trayectoria de beneficencia, que comenzó cuando esta zona es territorio peruano, es la que exhibe el principal establecimiento médico de la región de Tarapacá. Los desafíos, carencias y problemas serán puestos en pausa por un día durante la histórica jornada.

Isabel Frías  
 Periodista UC

En medio del paro de trabajadores en los Cesfam durante los días previos, anuncios sobre confusas reformas al sistema de isapres y la lamentable polémica sobre las Listas de Espera, este jueves 3 de octubre se celebra el Día del Hospital en todo Chile. Se trata de una fecha muy emotiva y tradicionalmente festejada por todos los funcionarios del Hospital de Iquique como en el nuevo Hospital de Alto Hospicio, dos enclaves sanitarios de mediana y alta complejidad los que dan cuenta tanto de las necesidades que posee la región de Tarapacá como también son el claro ejemplo de una robusta política pública que ha ido avanzando a lo largo del tiempo, sorteando distintos retos y diferentes gobiernos. La fecha en sí misma recuerda la fundación del primer servicio de salud público creado en nuestro país en el año 1552 –pleno siglo dieciséis–, que fuera llamado inicialmente Hospital de Nuestra Señora del Socorro cuando terminaba la administración del conquistador español don Pedro de Valdivia quien hizo las gestiones para que se prestara esta atención en un inmueble emplazado al Oriente de la emblemática iglesia de San Francisco, en plena Alameda de Santiago. Ese primer establecimiento adoptaría luego el nombre de Hospital San Juan de Dios cuando

se hizo cargo de su administración la congregación religiosa católica del mismo nombre, hecho ocurrido en el año 1617. Ese, que fuera primer hospital chileno, en 1863 fue declarado oficialmente “Hospital Docente” o campo clínico para la enseñanza de la Carrera Profesional de Medicina, instalándose en 1954 en sus actuales dependencias de Matucana con Huérfanos, pero para entonces bajo liderazgo del Estado y la gobernanza del entonces Servicio Nacional de Salud (SNS).

## EL HOSPITAL DE CALLE AMUNÁTEGUI

Otra trayectoria tendría nuestro Hospital, acá en Tarapacá: La historia regional consigna que el 26 de julio de 1936 se colocó la primera piedra del hospital de Iquique que conocemos en avenida Héroes de la Concepción. Antes de ese proyecto, lo que esta ciudad tuvo fue un hospital de beneficencia, bajo administración peruana y levantado al inicio de la céntrica calle Amunátegui. En ese lugar –antes de que Chile ganara la Guerra del Pacífico– el mayor porcentaje de camas era destinado básicamente a la caridad o al apoyo humanitario de personas que no tenían cómo sortear ni la enfermedad ni la muerte por escasez de recursos para hacerlo en sus propios domicilios como era la usanza en aquel entonces. Dicho establecimiento

hospitalario –adicionalmente– recibía a los enfermos y heridos de la pampa salitrera, una situación que se mantendría intacta con la administración chilena en tanto en calle Bolívar con Barros Arana funcionaba paralelamente el llamado “hospital de sangre”. El 17 de marzo de 1887 ese hospital peruano se instaló al final de la calle Serrano y Tarapacá, bajo la administración de Alfredo Syres Gómez, cónsul de la república de Argentina y se le dio por nombre “Hospital de Beneficencia”. En aquella entidad, las mayores colaboradoras serían las religiosas de la orden “San José de Cluny”, a cargo de la atención de enfermería hasta el año 1930. El año 1936 se iniciarían las obras del actual hospital de Iquique, gracias al empuje y liderazgo del doctor Ernesto Torres Galdames, quien siendo diputado por esta zona promovió la construcción del recinto que alberga hoy las principales prestaciones quirúrgicas más la atención con médicos especialistas, dos rasgos distintivos que diferencian a un Hospital de los Cesfam donde sólo se atienden consultas de Medicina General.

## DE UN GALPÓN AL EDIFICIO

En 1940 fue demolido el antiguo hospital, dejando algunas dependencias como la maternidad y la capilla, con la finalidad de materializar un nuevo hospital diseñado para brindar sus servicios hasta 1995 en que terminó

su vida útil. El 3 de octubre de 1940, junto con la celebración del Día del Hospital, se inauguraron las nuevas dependencias del actual el nuevo hospital de Iquique, el que abandonó el adjetivo de “regional” el 8 de agosto de 1972 pasó a ser nombrado oficialmente como “Hospital Dr. Ernesto Torres Galdames”. El siguiente hito se marcaría a comienzos de 1990, estando el edificio del antiguo hospital con un notable deterioro, con la mitad de su equipamiento inutilizado y especialidades médicas críticas sin cobertura. En ese contexto, y siendo ministro de Salud el doctor Jorge Jiménez de la Jara, dicha cartera accede

a un proyecto Minsal-BID para la racionalización funcional y física, que garantizaba la entrega de equipos con tecnología avanzada y el personal suficiente para operarlos en un nuevo hospital. En 1992 se coloca la primera piedra del esta nueva edificación y ese mismo año se iniciaron las faenas que derivaron en “entrega de Obras por Etapas” mientras el antiguo edificio seguía funcionando. Finalmente, en 1995 fue entregado el nuevo edificio que –con ampliaciones y muchas mejoras– en 2025 cumplirá 3 décadas funcionando al servicio de la comunidad: La impronta en que la institución y su personal están actualmente inmersos no

podrá ser más desafiante y, aun cuando se trata de una Historia en Desarrollo, se sabe que tanto la actual contienda electoral por la Gobernación de Tarapacá como las campañas parlamentarias que vendrán el próximo año pondrán en el centro del debate el tema del futuro de esta noble institución, una que al menos hoy jueves todos celebrarán durante una jornada que se espera celebrada y aplaudida. Desde el diario El Longino nos sumamos a esta celebración, esperando inspire a funcionarios y autoridades para mejorar los estándares de atención y prestaciones que los usuarios y las usuarias se merecen.

**PURA VIDA**  
 Delivery gratis de AGUA PURIFICADA

DISPONIBLE EN Google Play    DISPONIBLE EN App Store

Descarga la APP y has tu pedido en Línea